
    两会期间，当新民晚报被送到政协分

组审议的各个会场时，不少委员第一时间
拿起报纸仔细阅读，了解当天的两会消息。

图为朱乃楣委员阅读当天的新民晚报
本报记者 张龙 方翔 江跃中 潘高峰

摄影报道

    每年两会，政协社科组也许不一定是讨

论发言最踊跃的，但肯定是最有序、最讲规
矩的。

前天在社科组听会，进门就发现，委员
们身前原本横放的“姓名牌”，一个个都竖了

起来，像是举起了一只只手。 熟悉情况的同
行告诉我，这些都是申请发言的委员，分组

讨论的主持人会记下这些委员竖起 “姓名

牌”的先后顺序，安排大家一一发言。发完言
的委员，再放平自己的“姓名牌”，一目了然。

真不愧是律师最集中的界别， 果然讲究
规则。我心中暗暗点赞。站起身四下一看，嚯！

起码有大半的委员身前竖着牌子， 虽然大家
都是安安静静等候，没有争先恐后“抢话筒”，

但积极性丝毫不减， 让人感受到一种温和的
力量。更有趣的是，当天市政协副主席周汉民

前来参加社科组的分组讨论，他很快“入乡随
俗”，也竖起了自己的“姓名牌”，加入了排队

的行列。

仔细听小组发言，一个明显的感受是，大
家发言套话少，质量高，干货多。 比如，在为

“一网通办”挑刺时，潘江雪委员讲了家里附
近下水管爆裂电话报修后，收到“连环 call”求

评价的亲身经历。她认为，虽然“一网通办”的
目标是要像网购一样方便， 但千万不能染上

某些网店的坏习气，这样才能获得百姓拥护。

又比如，在谈到政府工作报告的细节时，马驰
委员认为在经济下行压力下， 政府工作应该

着力抓重点，不应事无巨细、面面俱到。 虽然
观点可以商榷，但直言不讳的态度值得点赞。

政协会上委员们踊跃发言 “抢话筒”，近
年来已成为普遍现象。记得多年前，分组讨论

的会场里还会出现话筒等人的冷场， 现在几
乎已经绝迹。 这背后， 既有身为委员的使命

感，也有深入调研后的底气，支撑着他们大声
说话，大胆表达观点。

举个例子， 今年有一位委员带来了一份

特殊的提案， 关注的是医院停尸房逝者遗体
长期滞留的问题， 时间最长的遗体竟然滞留

了 20年！ 更让人惊叹的是，这位委员为了调
研，一口气跑了 17家二级以上的综合和专科

医院停尸房，拿到了一手材料，最终写出内容
扎实、建议中肯的提案。

这种精神，委实令人钦佩。
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    昨天下午， 市十五届人大三次会议举行

“城市公共安全和城市治理”专题审议，“草根代

表”钱翊樑起立发言。 平时很能讲的他非常简
洁地谈了三个问题，第一个就是“高空坠物”。

他说前几天新天地有幕墙玻璃脱落，幸
好没有砸到人。但这个隐患太大了。他建议请
市住建委牵头，制订可行的整治、防范措施。

比钱翊樑更担心高楼外墙脱落的是市
人大代表、静安区区长于勇。你想，两区合并

后的新静安有多少高楼啊！ 于勇在昨天上午

的分组审议中专门提到了玻璃幕墙安全问

题。他说硅胶的保质期通常是 1０年。保质期
一过，隐患就出来了。 幕墙玻璃掉下来就是
一颗“炸弹”。

林晶代表接过话茬说， 其实越高档的小
区风险越大，因为外墙贴的大理石、瓷砖之类

很重，掉下来可不得了。

她这话给了我一点小小的安慰， 看来住

豪宅有时还得承担一定的风险。当然，如果采

用合格材料，并按规范工艺施工，外墙材料是

不会轻易脱落的。

但所谓时间是一把杀猪刀，对人、对事物

都是如此。

数据显示， 上海 30层以上的高层建筑有

1700多幢，8层以上的楼房有 47500多幢！ 其
中相当一部分楼龄已经超过 20年， 甚至 30

年。 当年大量采用的GRC外立面、岩棉板、幕

墙玻璃，随着时间的推移，松脱、坠落的风险与
日俱增。

我自认为有轻微的恐高症， 去年上东方
明珠游玩， 因为那个玻璃栈道被我儿子尽情

嘲弄了一番。虽然最后“拼死”走了上去，还是
不敢往下看。 自从对高层建筑的外墙材料和

工艺有所了解后， 我感觉患上了新型 “恐高
症”，不敢往上看。 走在高楼下总是提心吊胆

的，走在居民区，怕上面掉下酒瓶、花盆、西
瓜；走在商务区，怕头上掉下块幕墙玻璃。

当然我的胆子比较小，但我很想说，当年
那些设计师、工程师，你们胆子是不是也太大

了！如此大面积使用易脱落外墙材料，这可不
像火箭残骸，砸中人的概率还是很高的！

所幸这个问题已经引起相关部门的重视，

在今年的人代会上也成为代表们关注的热点。

精细化管理，提升城市公共安全水平，无忧无
虑地走在任何一幢高楼底下，是最低要求。
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新型“恐高症”
◆ 沈月明

踊跃“竖名牌”
◆ 潘高峰

    “说句实话，我们现在想留住人太难了，

就好像是为别人做嫁衣。”好不容易培养的博
士生在就业的时候，跑了；研究很长时间的项

目在成果转化的时候，去其他地方了⋯⋯在
屡屡遭遇如此“心痛”的境遇之后，上海市人

大代表，中国科学院上海药物研究所研究员、
课题组长、民盟中科院上海分院委员会主委

吴蓓丽发出了这样的感慨。

吴蓓丽代表的感慨引发了同组诸多代表
的共鸣，浦东新区代表团五组的小组审议现

场瞬间“炸了锅”。“我就想问问，我们出台的
人才相关政策实际上并不少，但能留下的人

到底多不多呢？您能不能跟我们说说，我们跟
周边城市相比到底区别在哪里？”有代表如此

发问。
面对这样的提问，吴蓓丽不自觉地顿了

顿。“我觉得应该有一些指标，住房、薪酬待
遇，这是非常现实的话题。”虽然有些话听起

来似乎有些“刺耳”，却是摆在眼前非常现实

的问题。
“我们一个博士培养了 5年，博士后 2

年，他最后跑到周边城市去发展了，当然这也
不能怪他没有情怀，30 岁左右上有老下有

小，周边城市给的待遇高，这是非常现实的。”
吴蓓丽说，随着苏、浙等周边省市的发展，上

海在留住人才方面的优势正在减弱。

然而，推进科创中心建设又离不开人才，
怎么办？

硬件优势如果不明显，那就从软环境着
手。“科研环境的营造，我觉得是非常重要

的。”吴蓓丽说，对于科研人才来说，住房、个
人待遇固然重要，但“为了以后的发展，他会

考虑整体的科研环境”，“合作环境怎么样？后

面有没有发展的潜力？包括比如上海对一些
‘卡脖子’‘卡脑子’的关键技术的支持力度怎

么样？这些都是科研人才会考虑的问题，而上

海在这方面是有优势的，上海的科研氛围、合

作环境、合作条件是非常优秀的。”
此次提请大会审议的《上海推进科技创

新中心建设条例（草案）》对推进科创中心建
设涉及的各个方面都有相应的描述，其中人

才环境也有专门的章节，吴蓓丽说，很多从来
没有提过但实际上大家都很期待的内容都被

写了进去，“看了以后非常振奋，但还是觉得

不解渴，后续的落地需要配套出台非常多的
细则和政策，但这是一个好的开头。”

“你说的这些我也有同感，我们上海可能
不跟外地拼钱，光拼钱也不是个良性循环，但

可以拼政策出台的高水平，执行的灵活性、针
对性、精细化程度！”同组的侯进代表说。

“对，这就是软环境！”吴蓓丽说，上海在
留住人才的软环境打造上，现在开始重视还

来得及。
本报记者 毛丽君

    区块链技术的集成应用在新的技术革新

和产业变革中起着重要作用。在今年上海政
协委员们提交的提案中，区块链也是大家关

心的话题之一。委员们认为，在大力推进“五
大中心”的建设中，上海绝对有条件，也应该

积极利用区块链技术。
上海市政协常委金江波在调研中发现，

在上海建设航运中心的过程中，集装箱运输

业是非常重要的一环。虽然在上海港区及相
关堆场已实现设备交接单电子化（EIR），但

是在作业时间方面，实施 EIR情况下排队时
间仍较长。

“在调研中，集卡司机普遍反映‘提不到
箱’、空驶率高，而部分堆场组织和作业水平

低下等情况也不可忽视。”金江波委员说，“通
过进一步的调查发现，其中很重要的因素是

堆场不全公开箱量、箱况、预约情况；信息在
堆场、船公司、运输企业间传输延迟，集卡空

驶在运输旺季更严重。”

金江波委员在今年的政协会议上提交了

一份《关于加快将“区块链”技术运用到上海港
集装箱堆场智能预约系统的建议》。“区块链的

‘分布式记账’、可追溯性、不可更改性，天然解

决信息壁垒这一问题。”金江波建议，将“区块
链”引入上海港集装箱智能预约系统，有力、有

计划地开展对船公司和主要用箱行业集装箱
数据和相关信息的公开、上线工作，“除了集卡

运输企业，还要增加堆场、上海港、船公司，如
果加上政府监管接口，就是集合了全行业。一

步一步扩展，达到行业整体高效，更好应对今

后的运输需求，提升行业发展水平。”
在跨境金融交易，区块链也大有可为。上

海市政协委员赵柏基建言，上海应积极搭建
区块链平台，提高跨境金融交易效率。针对金

融等行业，上海应加快对区块链标准化、安全
和独立审计要求的制定。

“区块链的最大特点是共享、不可篡改、
资产数字化和可追溯。只要抓住这几个特点，

找到适合的落地场景并不难。在食品安全、跨

境支付等方面的应用潜力很大。”赵柏基表
示，政府和监管机构应该尽早建立一个统一

标准的规范，推动区块链平台资源共享，提高
平台的公信力。

上海市政协委员凤懋伦认为，大力发展
以区块链为代表的现代科学技术，推进“金融

科技”发展，将进一步激发资本的力量，更好

地发挥市场的作用，为上海和长三角地区的
产业发展带来前所未有的驱动力，助力上海

的国际金融中心建设。
今年，上海要基本建成国际经济、金融、

贸易、航运中心，形成具有全球影响力的科创
中心基本框架。不少委员的提案中都认为，区

块链技术奠定了坚实的信任基础，创造了可
靠的合作机制，具有较广的运用前景，上海应

该抓住契机，积极为区块链寻找应用场景，这
也将有利于助推“五大中心”建设。

本报记者 方翔 潘高峰 江跃中

上海要打造软环境留住人才

上海应积极利用区块链技术

推进科创中心建设

助力“五大中心”建设
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殷一璀说，2020年，市人大常委会将坚
持稳中求进工作总基调，在彰显制度优势上

保持定力，在服务大局上精准发力，在密切联
系群众上深挖潜力，在加强自身建设上持续

用力，依法积极履职。围绕坚持和完善人民代
表大会制度，研究加强新时代上海人大及常

委会建设的新思路新举措。围绕提升法治的

供给力、引领力、推动力，制定或修改自贸试
验区条例、外商投资促进条例、促进中小企业

发展条例、反不正当竞争条例、知识产权促进
与保护条例、中医药条例、长江中华鲟保护管

理条例、加强检察机关公益诉讼工作的决定
等。对急救医疗服务条例、生活垃圾管理条

例、街道办事处条例开展执法检查，协助开展
土壤污染防治法执法检查。开展“十四五”规

划编制专题调研。围绕推进全过程民主，发挥
代表主体作用，建立代表反映社情民意平台，

提高代表闭会期间活动质量。围绕加强自身
建设，建立和落实“不忘初心、牢记使命”长效

机制，强化理论武装，狠抓作风建设，加强人
大理论研究和新闻宣传工作。

大会由执行主席沙海林主持。

新民晚报，我们都爱看

两会影话


